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Liebe Vereinsmitglieder

Die Ostern und das Osterlager sind 
schon vorbei, es wird Frühling! Wir 
haben Anfang März eine leicht be-
frachtete Generalversammlung fast 
ohne umstrittene Entscheidungen 
durchgeführt (siehe auch das Protokoll 
ab Seite 26), aber drei Beschlüsse 
möchte ich hier dennoch erwähnen: 
Zum einen haben wir entschieden, 
dass der Stammverein auch dieses 
Jahr die gut gefüllten Ressortkassen 
nicht weiter bestücken soll. Das war 
übrigens die einzige umstrittene Ab-
stimmung der Versammlung, welche 
den Stimmenzähler und die Stimmen-
zählerin etwas ins Schwitzen brachte. 
Schliesslich fiel die Entscheidung mit 
einer einzigen Stimme Unterschied. Ihr 
seht also: Wer dabei ist, entscheidet!

Andere wichtige Entscheidungen be-
trafen die Zukunft der Ältesten und 
der Jüngsten in unserem Verein. Mit 
Heinz Buttauer nimmt ein neuer Res-
sortleiter von MiFit Einsitz im Vorstand 
des Stammvereins. Und mit Hili Leim-
gruber haben wir eine neue Leiterin 
für die Trampolin-Kinder gefunden, 
welche die Nachfolge von unserem 
langjährigen Trampolin-Guru Heinz 
Rüger antreten wird. Die Zukunft 
unserer Trampolin-Jugi stand in der 
Schwebe, aber so haben wir nun eine 
serh gute Lösung gefunden.

Ganz generell finde ich, dass Schwarz-
malen nicht angebracht ist. In den letz-

ten 10 Jahren sind knapp 70 Personen 
neu in unseren Turnverein eingetreten. 
Das hat den Schwund an Passiven 
zwar nicht ganz ausgeglichen, aber 
die Mitgliederzahl ist inzwischen fast 
stabil. Wir haben bei den turnenden 
Mitgliedern zugelegt und sind in der Al-
tersklasse zwischen 20 und 40 Jahren 
wieder ganz gut bevölkert. Natürlich ist 
es „nicht mehr dasselbe wie früher“ und 
wir nehmen weiterhin auch nicht mehr 
in weissen Gewändern an Turnfesten 
teil – dafür haben wir andere Aktivi-
täten von Volleyball-Plauschturnieren 
über Wellness-Wochenenden bis zu 
lustigen Schlussturnen.

Auch diesen Sommer haben wir ne-
ben der „Pflicht“ von gut vorbereiteten 
Trainings in der Halle auch wieder 
eine schöne „Kür“ für euch bereit, 
und zwar die vielen Freizeit- und Fe-
rienaktivitäten der Ressorts und die 
gemeinsamen Anlässe des Stamm-
vereins. Am 8. Juni findet das „Fest 
der speziellen Geburtstage“ statt. Eine 
Woche später, am 16. Juni, gibt es den 
Vereinsausflug des Ressorts Polys-
port, der aber für alle Mitglieder offen 
ist. Und am 20. Juli schliesslich treffen 
wir uns zum Sommer-Plauschanlass, 
dieses Jahr mit einer gemütlichen 
Runde Pétanque auf der Josefswiese. 
Die Ausschreibungen findet ihr auch 
in diesem Heft – meldet euch an!

Marco Lier
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Ämter 2024

Präsident
Marco Lier 076 396 57 05 
marco.lier@tvaz.ch

Vizepräsidentin
Rolf Lieberherr 
rolf.lieberherr@tvaz.ch

Finanzen 
Rolf Lieberherr 
rolf.lieberherr@tvaz.ch

CH59 0900 0000 8000 7593 9

Protokoll
Corina Guillén 
corina.guillen@tvaz.ch

Kommunikation 
„Der Aussersihler Turner“
Claudia Rüger  
claudia.rueger@tvaz.ch

Mittwoch Fitness MiFit

Ressortleiter
Heinz Buttauer 076 433 16 28
heinz.buttauer@tvaz.ch

Protokoll
Vittorio Zappia
viza@swissonline.ch

Finanzen      
CH09 0900 0000 8705 7042 5

Heinz Buttauer 
heinz.buttauer@tvaz.ch

Leiter 
Regula Billing, Irene Jauch, Heinz 
Buttauer, Vittorio Zappia

Frauen Turnen   FT

Ressortleiterin
Susi Tobler 044 431 96 86 
susi.tobler@tvaz.ch

Protokoll 
Ursula Jäggli 
ursula.jaeggli@tvaz.ch

Finanzen   
CH49 0900 0000 8004 8119 1

Christine Aebischer  
christine.aebischer@tvaz.ch

Freizeit
Ursula Jäggli 
ursula.jaeggli@tvaz.ch
 
Leiterinnen 
Susi Tobler, Ulla Strobel, Trix Fallica, 
Claudia Rüger

Weitere Aemter
Mitgliederadministration
Claudia Rüger  
claudia.rueger@tvaz.ch

Mitgliederbetreuung
Susi Tobler und Claudia Rüger  

Archiv  Eugen Eymann
Homepage  Mario Blatter
Material  Valentino Salvatore
Revisoren   Thomas Rüttimann
 Monika Christen
 Ersatz vakant

Polysport Zürich   Poly

Ressortleiter
Daniel Tobler 079 276 29 18 
daniel.tobler@tvaz.ch

Protokoll
Gundula Grüterich 
gundula.grueterich@gmail.com

Finanzen    
CH15 0900 0000 8528 4453 7

Stefan Frick  
stefan8041@yahoo.de

Freizeit
Jeannette van der Heide
jeannette.vanderheide@tvaz.ch

Jugendverantwortliche
Hili Leimgruber

J+S Coach Barbara Felchlin 

Leiter 
Polysport Dienstag 
Stefan Frick, Rolf Lieberherr, Jens 
Woernle, Heinz Rüger

Trampolin Jugend
Hili Leimgruber, Sandra Medeiros, 
Heinz Rüger, Mirko Schärer

Trampolin Erwachsene
Andrea Unruh

Polysport Freitag + Mittwoch
Samira El Nasr
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GRAFIK
WERBUNG 
DRUCK

Tel. 044 886 31 00

info@offsethaller.ch

www.offsethaller.ch
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TVAZ

Geburtstagsfest runde Geburtstage

sa  08. Juni                     13.30 Uhr

Sommerevent Pétaque Josefswiese    TVAZ

sa  20. Juli                       11.00 Uhr

Liebe Mitglieder des Turnvereins 
Aussersihl 

Unser diesjähriges Sommerevent, für 
alle Mitglieder des Turnverein Ausser-
sihl und Familie, wird am Samstag, 
den 20. Juli auf der Josefswiese im 
Kreis 5 stattfinden. 

Wir werden um 11:00 Uhr mit einer 
kurzen Einführung in die Grundregeln 
des Pétanques starten und unser 
neues Wissen dann direkt mit den 
Kugeln ausprobieren. Der Pétanque 
Club Zürich ist so freundlich und 
stellt uns seine Trainingskugeln für 
das Event zur Verfügung. Herzlichen 
Dank an dieser Stelle für deren Un-
terstützung. 

Alle von euch, die selbst Pétanqueku-
gel mitbringen können, bitten wir, dies 
bei der Anmeldung bis zum 13. Juli 
zu vermerken. Sobald wir wissen, wie 
viele Personen vom TVAZ am Minitur-

nier teilnehmen werden, bestimmen 
wir den Spielmodus. Geplant ist, dass 
wir etwa von 11:20 Uhr bis 13:00 Uhr 
spielen und uns anschliessend am 
Kiosk der Josefswiese verpflegen.

PS: sollte uns das Wetter einen Strich 
durch die Rechnung machen verlegen 
wir unser Sommerfest auf den 27. Juli

Anmeldung bis am 13.07. 
Monika Clausen 079 781 26 65 

https://nuudel.digitalcourage.de/sG-
WjZuyXzKr44y87

Monika Clausen

Dieses Jahr findet am Samstag den 
8. Juni wieder das spezielle Geburts-
tagsfest im Turnverein Aussersihl 
statt. Dieses Fest ermöglicht es den 
Mitgliedern, aus allen Ressorts an 
einem gemeinsamen Anlass, teil-
zunehmen. Eingeladen werden alle 
Mitglieder des Turnverein Aussersihl 
welche im Jahre 2023 oder 2024, 10, 
20, 30, 40, 50, 60, 70, 80 Jahre oder 
älter geworden sind. Gerne sind von 
den „Geburtstagskinder“ auch eine 
Begleitperson willkommen.

Wir treffen uns um 13.30 Uhr in der 
Sporthalle Hardau, im Saal der Aula 
(wie an der Generalversammlung), 
Bullingerstrasse 80, zu einen Apéro, 
Kaffee und Kuchen. Gerne werden wir 
Euch auch einen kleinen Rückblick 
mit Fotos zeigen.

Die Personen welche eingeladen 
werden erhalten den Einladungsbrief 
hier im Vereinsheft oder per Mail.

Anmeldefrist ist der Dienstag 28. Mai.

Anmelden unter: 
https://nuudel.ch/YI7B3kWRjUc62dUT

Auskunft bei 079 552 92 57
claudia.rueger@tvaz.ch

Claudia Rüger

Öffnungszeiten
Mo:  Feb. - Okt.: Geschlossen
   Nov. - Jan.: 14.00 - 18.30
Di - Fr:  09.00 - 18.30
Sa:  08.00 - 16.00

Berg-  Ski-  Laufsport 

Fussball und  Tennis 

INTERSPORT Voit
Albisriederstrasse 342
CH-8047 Zürich
T: 044 492 35 31
www.voitsport.ch

Spezial Geschäft 

für Teppich, Parkett und Bodenbeläge

TSZ Teppich-Shop AG Postfach 8262 Telefon 044 463 48 84

Birmensdorferstr. 222 8036 Zürich Telefax 044 463 48 86

TSZ Teppich-Shop AG     Postfach 8262  Tel. 044 463 48 84
Birmensdorferstrasse 222  8036 Zürich              www.tszag.ch

https://nuudel.digitalcourage.de/sGWjZuyXzKr44y87
https://nuudel.digitalcourage.de/sGWjZuyXzKr44y87
https://nuudel.ch/YI7B3kWRjUc62dUT
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Poly

Kanutour Polysport

sa-so 3.-4. August

Liebe Aquanautinnen und Kanuten
 
Dieses Jahr haben wir etwas gemüt-
liches und ruhiges auf dem Wasser im 
nördlichen Nachbarland ausgesucht. 
Wir befahren den obersten Teil der 
Donau von Hausen nach Sigmarin-
gen. Wir werden etwa 4 - 5h auf dem 
Wasser sein und uns gemütlich von 
der jungen Donau mitziehen lassen.

Die Paddelstrecke im Donautal von 
Beuron bis Gutenstein, ist nach der 
Meinung vieler Kanuten die schönste 
Flusswanderstrecke in Deutschland. 

Am ersten Tag werden wir die Donau 
befahren, das Programm am zweiten 
Tag ist noch in Planung ebenso die 

Übernachtung. Jedenfalls wird es so 
sein, dass Ihr nur am ersten Tag zur 
Kanutour, oder nur zum zweiten Tag 
oder natürlich beide Tage teilnehmen 
könnt. So sollte für alle etwas dabei sein. 

Anmeldungen Kanutour2024

oder mit abgebildeten QR Code!
Detailprogramm folgt per Mail.

Heinz und Stefan

FrauenTurnen

Einladung Frühlingsspaziergang 

di 23. April                       10.30 Uhr

Einladung Tagesausflug 
do 06. Juni

Einladung Abendbummel 

di 23. Juli

Unser Abendbummel findet dieses 
Jahr am Dienstag 23. Juli statt. Wir 
bummeln durch die schöne Altstadt 
von Zürich und geniessen anschlies-
send irgendwo in der Innenstadt das 
Nachtessen. (Details folgen).
Wir treffen uns um 17:30 h beim Pa-
radeplatz.
Anmeldungen bis 16. Juli an mich.

Ursi Jäggli

Für alle Frauenturnen Anmeldungen 
an ursula.jaeggli.tvaz.ch oder Tel: 078 
663 41 29

Am Donnerstag, 6. Juni führt uns 
unser Tagesausflug auf den Zürich-
see. Wir fahren mit dem Zug nach 
Rapperswil und von dort mit dem 
Schiff zur Insel Ufenau, wo wir das 
Mittagessen einnehmen werden. An-
schliessend fahren wir mit dem Schiff 
zurück nach Zürich.

In den Frühlingsferien, am Dienstag, 
23. April werden wir einen Ausflug ins 
Seleger Moor machen. 
Wir treffen uns um 10:30 h beim 
Bahnhof Wiedikon bei der Postauto-
haltestelle.
Abfahrt: 10:49 h Postauto 236, 
Richtung Hausen a.A.
Zuerst werden wir im Restaurant 
Pöstli in Rifferswil das Mittagessen 
einnehmen. Anschliessend fahren 
wir mit dem Bus zum Seleger Moor 
oder wir gehen zu Fuss (ca. 20 Min.).
Dort kann jeder auf eigene Faust und 
im eigenen Tempo die Blütenpracht 
betrachten.
Rückfahrt:  16:24 h ab Seleger Moor
Ankunft Bahnhof Wiedikon: 17:12 h
Anmeldung bis 14. April an mich.

Ursi Jäggli

Treffpunkt Zürich HB bei der grossen 
Uhr:     10:20 h
Abfahrt S15 nach Rapperswil   
Gleis 43/44   10:39 h  
Ankunft Rapperswil  11:16 h
Abfahrt Schiff nach Insel Ufenau  
     11:40 h
Ankunft Insel Ufenau 11.53 h
Rückfahrt Insel Ufenau  13:58 h
Ankunft Zürich Bürkliplatz16:05 h

Anmeldung bis 26. Mai an mich.
Ursi Jäggli

https://nuudel.digitalcourage.de/4LeXD1ALUFYA6NxK
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Ausflug auf die Insel Ufenau

do 06. Juni                09.00 Uhr

Aussersihler Treffen

Liebe Mitglieder der Gruppe «Aus-
sersihler – Treffen und der «MiFit – 
Gruppe».

Weil wir letzte Jahr, wegen schlechter 
Wetterlage, unsere Reise auf die Insel 
absagen mussten, werden wir es die-
ses Jahr, sofern das Wetter mitspielt, 
nochmals versuchen. Wir fahren mit 
unseren Liebsten, (Ehefrauen, Ehe-
männer, Freundinnen und Freunde) 
mit dem Schiff vom Bürkli-Platz her 
nach der Insel Ufenau. In der Insel-
wirtschaft unter schönen Bäumen, 
verzehrt jede Person das Menü, das 
er selbst aus der Speisekarte aus-
gesucht hat. Bis zur Rückfahrt nach 
Zürich ist gemütliches Beisammen-
sein angesagt.

Treffpunkt: Do, 6. Juni, 09.00 Uhr, 
beim Schiffssteg «Bürkli-Platz».
Fahrkarten: Dafür ist jeder Teil-
nehmer selbst verantwortlich! GA, 
9-Uhr-Pass oder Tageskarten (2. 
Klasse) werden akzeptiert.
Abfahrt:       09.20 Uhr zur Insel 
Ufenau, mit Kurs-Schiff Nr. 3730. 
Es besteht die Möglichkeit, dass ein 
«Gipfeli» und Kaffee zum Selbstko-
stenpreis bei der Anmeldung bestellt 
werden kann. (Reservierte Sitzplätze 

im Zweit-Klasse Schiffsrestaurant).

Ankunft:  11.20 Uhr Ufenau
Fussmarsch: Maximal ca. 15 Geh-
minuten bis zur «Inselwirtschaft». 
(Reservierte Sitzplätze).
Menü:  aus der Karte.   
Mittagessen: 12.00 Uhr. 
Aufbruch:  15.35 Uhr. Ca. 15 
Gehminuten bis zum Schiffssteg.
Rückfahrt: 15.53 Uhr nach Zürich 
«Bürkli-Platz», Kurs-Schiff Nr. 3730. 
(Reservierte Sitzplätze im Zweit-Klas-
se Schiffsrestaurant).
Ankunft:  17.50 Uhr in Zürich 
«Bürkli-Platz».

Kosten: Jeder Teilnehmer bezahlt sei-
ne Schifffahrt, seine Konsumation  
selbst.

Bemerkungen: Der Ausflug findet nur 
bei schönem Wetter und bei minde-
stens 10 Anmeldungen statt. Für das 
Schiff-Restaurant (Hinfahrt) kann auf 
dem Anmeldebogen ein Gipfel  zum 
Selbstkostenpreis vorbestellt werden.
Anmeldeschluss: 29. Mai.

Hans-Jörg Brütsch

Aktuell

April
23. di Frühlingspaziergang Seleger Moos FT

Juni
01. do Aussersihler Treffen AT
06. do Aussersihler Treffen/MiFit Ausflug Insel Ufenau  AT/MiFit
06. do Tagesausflug Insel Ufenau FT
08.  sa  spezielles Geburtstagsfest Sporthalle Hardau  spez.
16. so Vereinsausflug Poly/TVAZ

Juli
15.Juli - 16. August Sommerferien
12. fr Jung gegen Schön Bad Allenmoos Poly
17.  mi  Jahresversammlung  MiFit
20.  sa  Sommerevent Pétanque Josefswiese  TVAZ
23. di Abendbummel in Zürich FT
25. mi Redaktionsschluss 2/24 Versand 05. August

August
03.-04. sa-so Kanutour oberes Donautal Poly

September
05. do Aussersihler Treffen AT
05. do  Herbstwanderung  FT

MiFit= Mittwoch Fitness  FT = Frauen Turnen TVAZ= Alle  Poly= Polysport  AT= Aussersihler Treffen

Stauffacherstr. 147 

8004 Zürich

079 299 70 69

044 242 08 05

Restaurant  

Zebra
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Herzliche Gratulation zum Geburtstag!

April
09. Arthur Irminger   87
10. Werner Ammann  86
12. Arthur Koller   95
14. Rolf Lieberherr   60
16. Herwig Carmon  85
18. Eileen Ilunamien  20
23. Martin Rohner   60
28. Emmy Schweizer  91

Juni
02. Ursula Megert   94
06. Yolanda Aebischer  70
09. Bruno Aebischer  70
10. Oskar Nufer   98
18. Paul Meier   82
23. Gertrud Schlegel  99
28. Fritz Engel   81

August
05. Eugen Eymann  80
08. Silvia Geissler   92
10. Hansueli Sprecher  60
10. Stefan Frick   60
12. Ursi Jäggli   70
19. Ruth Naef   86
   

Protokoll Jahresversammlung VG

Berichte

01. Begrüssung
Am Montag den 20. November, treffen 
ab 17 Uhr die Sitzungsteilnehmer, 
tröpfchenweise zum Einklang im Re-
staurant Zebra ein. Punkt 17:30 Uhr 
eröffnet Hans-Jörg Brütsch die aus-
serordentliche Jahresversammlung 
und heisst die Teilnehmer herzlich 
willkommen. Er bedankt sich für das 
zahlreiche Erscheinen. Ausserdem 
spricht er einen grossen Dank dem 
Gastgeber aus, der unkompliziert und 
hilfsbereit sein Restaurant für eine 
Vereinsversammlung zur Verfügung 
stellt. Hans-Jörg Brütsch weist auf 
die Einladung zur Versammlung hin, 
die rechtzeitig an die Mitglieder der 
Veteranengruppe verschickt wurde. 
Die Traktandenliste wird ohne Ge-
genstimme angenommen. An der 
Versammlung nehmen 24 Personen 
teil, wovon 23 stimmberechtigt sind. 
Abmeldungen sind 3 eingegangen, 
1 Mitglied lässt sich aus gesund-
heitlichen Gründen entschuldigen. 
Das für die Auflösung der Vetera-
nengruppe und der Vereinskasse 
massgebende 2/3-Mehr beträgt 16, 
das absolute Mehr 12. 

02. Wahl der Stimmenzähler
Heinz Rüger wird einstimmig zum 
Stimmenzähler gewählt.

03. Abnahme Protokoll JV 16.1.2023
Das Protokoll der letzten Jahresver-
sammlung wurde im Vereinsheft Nr. 
1/2023 publiziert. Es wurde von Räto 
Möhr und Herwig Carmon gelesen 
und für gut befunden. Räto und Car-
mon danken dem Verfasser für das in-
teressant und vollständig abgefasste 
Protokoll. Ein nochmaliges Vorlesen 
wird nicht verlangt. Die Versammlung 
genehmigt das Protokoll einstimmig. 

04. Abnahme Jahresbericht 
Der Jahresbericht 2023 wird aus spe-
ziellem Anlass erst im Dezember-Ver-
einsheft 2023 erscheinen. Räto Möhr 
und Carmon Herwig haben es bereits 
gelesen und schlagen der Versamm-
lung vor, es zu genehmigen. Carmon 
und Räto heben die Ausführlichkeit 
und die Hingabe des Verfassers, 
Hans-Jörg Brütsch, hervor und dan-
ken ihm für die grosse Arbeit. Räto 
weist noch auf die Länge des Be-
richts hin (6 Seiten) und bezeichnet 
es als einmalig. Die Versammlung 
genehmigt das Protokoll einstimmig 
mit Applaus.
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05. Mutationen
Im Berichtsjahr musste die Veteranen-
gruppe von drei Mitgliedern Abschied 
nehmen: Heinz Hinterkircher verstarb 
kurz vor seinem 100. Geburtstag, 
Erwin Rüger im Alter von 91 und 
Albert Diezi im Alter von 88 Jahren. 
Hans-Jörg Brütsch berichtet aus dem 
Leben, dem vielfältigen Wirken und 
den Verdiensten der drei ehemaligen 
Vereinsmitglieder für den TVAZ und 
bittet die Versammlung sich zum Ge-
denken an die Verstorbenen zu einer 
Schweigeminute zu erheben.
Erfreulicherweise gab es im Berichts-
jahr keine Austritte und ebenso erfreu-
lich ist, dass die Veteranengruppe mit 
Heinz Buttauer und Bruno Aebischer 
Nachwuchs erhalten hat. Hans-Jörg 
Brütsch wünscht den neuen Mitglie-
dern und auch allen Anwesenden alles 
Gute. Somit zählt die Veteranengruppe 
neu 37 Mitglieder (Vorjahr 38), wovon 
17 auch der MiFit-Riege angehören. 
Zum wohl letzten Mal wurde der Bei-
trag der Veteranengruppe bezahlt.

06. Auflösung der Veteranengrup-
pe
a. Was bisher geschah
An der 85. Jahresversammlung vom 
16.1.23 stellte Räto Möhr den Antrag, 
die Veteranengruppe aufzulösen, so-
fern kein Nachfolger von Hans-Jörg 
Brütsch als Obmann gefunden werden 
sollte. Ausschlaggebend dafür war der 
Rücktritt von Hans-Jörg Brütsch per 
Ende 2023 und die Tatsache, dass 
sich bis dato kein Nachfolger finden 
liess. Die Versammlung einigte sich 

darauf, eine Arbeitsgruppe mit der zu 
erwartenden Auflösung der Vetera-
nengruppe und der Veteranenkasse 
einzusetzen. Diese Arbeitsgruppe, 
bestehend aus Hans-Jörg Brütsch, 
Peter Meier, Heinz Buttauer und Vitto-
rio Zappia als Protokollführer, traf sich 
zu zwei Sitzungen, in denen einerseits 
die Auflösung evaluiert und vorgespurt 
und andererseits die Verwendung 
des Geldes aus der Veteranenkas-
se besprochen wurde. Im Weiteren 
befasste sich die Arbeitsgruppe mit 
der Organisation der Schlussreise 
der Veteranengruppe in den Kanton 
Appenzell. In weiser Voraussicht kün-
digte Hans-Jörg Brütsch anfangs Jahr 
die Mitgliedschaft der Veteranengrup-
pe TVAZ bei der Veteranengruppe des 
ZTV. Die Kündigungsbestätigung traf 
am 15.3.23 seitens des ZTV ein. 

b. Antrag zur Auflösung der Vetera-
nengruppe TVAZ
Hans-Jörg Brütsch stellt mit der fol-
genden Begründung den Antrag, die 
Veteranengruppe TVAZ per 31.12.23 
aufzulösen: “Weil ich anlässlich der 
85. Jahresversammlung der Vetera-
nengruppe vom 16.1.23 meinen 
Rücktritt bekannt gab und kein neu-
er Ressortleiter in Sicht war, gab es 
den Mehrheitsbeschluss, die Vetera-
nengruppe und die Vereinskasse in 
geordnetem Rahmen bis Ende 2023 
aufzulösen, sofern kein neuer Leiter 
gefunden werden kann. Leider ist 
dies bis heute so geblieben. “Sei-
nem Antrag folgt die Versammlung 
einstimmig ohne Kommentar.

07. Abnahme der Jahresrechnung
Der Kassier, Heinz Buttauer, erläu-
tert die Bilanz und die Erfolgsrech-
nung des laufenden Vereinsjahres.
Die Rechnung schliesst mit einem 
Verlust ab. Vom Vermögen werden 
bis Ende Jahr noch die Auslagen für 
Essen und Trinken anlässlich der 
Jahresversammlung und der Apéro 
am Fondueplausch bezahlt. Dazu 
kommt der Erlös aus der heutigen 
Hutsammlung. Der Restbetrag soll 
gemäss Traktandum 9 gemeinnüt-
zigen Institutionen zugutekommen. 
Die endgültige Kassenabrechnung 
wird den Revisoren überreicht, wel-
che sie prüfen und zur Abnahme 
empfehlen. Die Schlussabrechnung 
kommt als Anhang ins Protokoll. Die 
Jahresrechnung per 20.11.2023 wird 
von der Versammlung einstimmig 
genehmigt. Die Arbeit des Kassiers 
wird herzlich verdankt. 

08. Antrag Auflösung der Veteranen-
kasse
Der von Hans-Jörg Brütsch gestell-
te Antrag, die Veteranenkasse per 
31.12.2023 aufzulösen, wird von der 
Versammlung einstimmig gutgeheis-
sen.

09. Antrag Verwendung der Veteranen-
kasse
Wie bereits unter Traktandum 7 
erwähnt und aufgeführt, soll der 
Restbestand der Veteranenkasse 
gemeinnützigen Institutionen gespen-
det werden. Der Obmann Hans-Jörg 
Brütsch stellt folgenden Antrag: Der 

Restbestand der Veteranenkasse soll 
den drei folgenden Institutionen zu 
gleichen Teilen gespendet werden:
Stiftung Theodora, 5502 Hunzen-
schwil, PluSport Behindertensport 
Schweiz, 8604 Volketswil, MachThe-
ater, 8050 Zürich. Hans-Jörg Brütsch 
fragt die Versammlung an, ob andere 
Vorschläge gemacht werden. Dies 
ist nicht der Fall, sodass über den 
vorliegenden Antrag abgestimmt wird.
Die Versammlung erklärt sich mit dem 
gestellten Antrag ohne Gegenstimme 
einverstanden. Der Kassier, Heinz 
Buttauer, wird beauftragt, die Kasse 
aufzulösen und das restliche Geld zu 
gleichen Teilen den vorgeschlagenen 
Institutionen bis 31.12.2023 zukom-
men zu lassen.

10. Verschiedenes
Hans-Jörg Brütsch übergibt dem Prä-
sidenten des Stammvereins TVAZ, 
Marco Lier das Wort. Im Namen des 
Vorstandes des Stammvereins be-
dauert Marco Lier die Auflösung der 
Veteranengruppe. In Zukunft wird eine 
Person weniger im Vorstand einsitzen. 
Eine Anpassung der Statuten wird 
wohl nötig sein. Marco Lier bedankt 
sich herzlich beim Ressortleiter und 
seinem Team für die geleistete Arbeit.
Hans-Jörg Brütsch informiert die Ver-
sammlung, dass im laufenden Jahr 11 
Veteranen-Höcks stattgefunden ha-
ben, die von insgesamt 84 Veteranen 
besucht wurden. Der letzte Höck wird 
am 14.Dezember Uhr im Restaurant 
Albisriederhaus und nicht mehr im 
Restaurant Sternen stattfinden. Dem 
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Wechsel liegt eine schlechte Bedie-
nung im letztgenannten Restaurant 
zugrunde. Der Höck wird zukünftig 
unter dem Namen “Aussersihler 
Treffen“ und einem neuen Logo 5x 
im Jahr stattfinden. Die Tradition 
wird also weitergeführt, Hans-Jörg 
Brütsch organisiert und koordiniert 
den Anlass.
Hans-Jörg Brütsch macht die Ver-
sammlung auf die GV des Stamm-
vereins vom1.März aufmerksam und 
lädt die Teilnehmenden ein, zahlreich 
daran teilzunehmen.
Die Versammlung zeigt sich spen-
dabel. Die Hutsammlung schliesst 
mit dem stolzen Betrag ab. Hans-
Jörg Brütsch fragt zum Schluss die 
Versammlung an, ob noch jemand 
das Wort wünsche. Hans Rohr meldet 
sich, dankt im Namen der Versamm-
lung dem Vorstand und vor allem dem 
Obmann. Er schlägt vor, dass sich 
die Vorstandsmitglieder mit Partnerin 
zum Nachtessen treffen, welches aus 
der Vereinskasse bezahlt werden 
soll. Hans-Jörg Brütsch nimmt den 
Vorschlag dankend entgegen.
Der Ressortleiter, Hans-Jörg Brütsch, 
schliesst die letzte Jahresversamm-
lung der Veteranengruppe mit den 
folgenden Worten:
Ein Jahr nach dem allzu frühen Tod 
von Max Werder habe ich das Amt 
des Ressortleiters bei den Veteranen 
übernommen. Darum möchte ich mich 
zum Schluss bei allen, die mich in den 
letzten 5 Jahren unterstützt haben, 
ganz herzlich bedanken. Es war eine 
schöne, aber auch sehr arbeitsreiche 

Zeit, um euch, werte Veteranen, über 
all die Jahre hinweg ein schönes und 
gutes Jahresprogramm anzubieten. 
Ich durfte dabei eine gute Kamerad-
schaft erleben. Dabei denke ich an 
alle Ausflüge und nicht zuletzt an den 
Veteranen-Höck, der mein Ein und Al-
les war.  Auch wenn die Anmeldungen 
zu diesen Anlässen in den letzten 
fünf Jahren stark schwankten oder 
gar harzig verliefen, durfte ich doch 
im Jahr 2023 immer mehr Veteranen 
an diesen Anlässen begrüssen. Per-
sönlich finde ich es sehr schade, 
dass der Turnverein Aussersihl nach 
86 Jahren keine Veteranengruppe 
mehr hat. Offensichtlich haben sich 
die Zeiten geändert. Die jüngeren 
Vereinsmitglieder wollen nur noch 
Spass haben, aber im Verein selbst 
kein Nebenamt übernehmen. Ich 
kann euch versichern, dass das über 
längere Sicht nicht gut gehen wird. Ich 
wünsche allen Anwesenden eine gute 
Zeit, Gesundheit, Glück und Gottes 
Segen auf all euren Wegen. Bevor 
ich aber von der Bühne verschwinde, 
möchte ich mich bei Heinz Buttauer 
und Vittorio Zappia für ihren Kur-
zeinsatz in der Veteranengruppe mit 
einem kleinen Präsent ganz herzlich 
bedanken. Die 86. und letzte JV der 
Veteranengruppe TVAZ endet um 
18:26 Uhr. 

Vittorio Zappia

Chlaushock  FT

Am 4. Dezember um 17 Uhr kamen 
8 Turnerinnen zum Nachtessen, auf 
jedem Platz lag ein Säckli Guetzli. 
Danke Ursi, auch vielen Dank an 
Christine für den Apéro.

Nach dem Essen konnten wir nicht 
Lotto im Restaurant spielen. Da kam 
Susi die Idee, zu Ihr nach Hause, zu 
gehen. Wir hatten einen gemütlichen 
Abend, Danke Susi.

Berty Joller
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Zur Weihnachtszeit, am 19. Dezember, 
versammelte sich die sportliche Elite 
des Turnvereins Aussersihl im Boccia 
Club Dietikon. In gebildeten Teams 
spornten sich die Mitglieder gegen-
seitig mit viel Ehrgeiz und Humor zu 
athletischen Höchstleistungen an. Das 
Bocciaspiel bereitete nicht nur Freude, 
sondern führte auch zu einem positiven 
gemeinschaftlichen Erlebnis. Boccia 
fördert Geschicklichkeit, Augenmass 
und Teamgeist gleichermassen.

Nach dem Spiel wurde bei einem 
Apéro auf die Weihnachtszeit ange-
stossen, und es bot sich die Gele-
genheit zu persönlichen Gesprächen. 
Anschliessend wurden wir im dazuge-
hörigen Ristorante Pizzeria De Marco 
von den sympathischen Gastgebern 
mit feinsten italienischen Gerichten 

Schlussturnen Polysport

verwöhnt. Der Abend war rundum 
gelungen und wird unvergesslich 
bleiben, geprägt von einem guten und 
kollegialen Miteinander sowie einer 
schönen Weihnachtsstimmung.

Mathis Füssler

1. Begrüssung 
Die Jahresversammlung wird am 19. 
Januar in der Turnhalle Feldstrasse 
abgehalten. Dani begrüsst die 17 
anwesenden Ressortmitglieder sowie 
die 2 Passive (Freizeitler) und 1 Gast. 

2. Protokoll der JV 2023
Auf eine Verlesung des Protokolls der 
Jahresversammlung wird verzichtet, 
da der Inhalt im Vereinsheft publiziert 
und per Mail vorab versandt wurde. 
Das Protokoll wird einstimmig zur 
Kenntnis genommen.

3. Jahresbericht 2023
Auch der Jahresbericht des Ressorts 
Polysport wurde im Vereinsheft pu-
bliziert. Er wird ebenso einstimmig 
verabschiedet.

Protokoll Jahresversammlung Polysport

4. Rechnung 2023 und Budget 2024
Kassier Stefan präsentiert den Anwe-
senden die Bewegungen des letzten 
Jahres und die Bestände der Kas-
se per Ende 2023. Die Einnahmen 
aus dem Plauschturnier waren die 
einzigen Einnahmen dieses Jahrs. 
Die Gesamtausgaben sind deutlich 
geringer ausgefallen als die bud-
getierten. Für 2024 wird ein Verlust  
veranschlagt.
Dani erklärt, warum es im letzten Jahr 
– ausser durch das Plauschturnier 
– keine Einnahmen gab: An der GV 
wurde beschlossen, dass man die 
Ressortbeiträge des Hauptvereins 
an die Ressortkassen aussetzt, um 
langfristig die Ressortkassen abzu-
bauen. Daher fehlten diese Einnah-
men. Auch 2024 wird dies vielleicht an 
der GV wieder so beschlossen. Der 

Hardstrasse 67 · 8004 Zürich · Telefon 044 493 30 10 · info@knabenhans-ag.ch · www.knabenhans-ag.ch
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Hauptverein beteiligt sich dafür aber 
grosszügig an Anlässen, so der Plan.
Die Rechnung 2023 und das Budget 
2024 werden ohne Gegenstimmen 
verabschiedet.

5. Jahresprogramm 2024
Jeannette gibt einen kurzen Rückblick 
über das letztjährige Freizeitpro-
gramm. U. a. hat der Vereinsausflug in 
das Schieferplattenmuseum grossen 
Anklang gefunden. Im Anschluss stellt 
sie das Freizeitprogramm für 2024 
vor. Ihr Einsatz als Freizeitleiterin 
wird verdankt. Das Jahresprogram 
ist in jedem Vereinsheft oder auf der 
Homepage www.tvaz.ch einzusehen.
 
6. Mutationen / Dank / Statistik
STV-Austritt: Dani lässt während 
der Ressortversammlung eine Liste 
herumgehen, da sich einige Turner/
innen noch nicht dazu geäussert ha-
ben, ob sie weiterhin Mitglied beim 
STV bleiben wollen. Dani hebt die 
Verdienste der Leiter hervor. Es ist 
einzig ihr Verdienst, dass der Verein 
so viele Sportarten anbieten kann. 
Dies wird mit einem Applaus gewür-
digt. Marco übernimmt und erklärt, 
dass Heinz schon seit 38 Jahren als 
Leiter beim TVAZ dabei ist. Der Verein 
ist ein Pionier auf dem Gebiet des 
Trampolinspringens und Heinz hat 
dazu wesentlich beigetragen. Bereits 
seit den 1950er Jahren gehört das 
Trampolinspringen zum Repertoire 
des Vereins. Dazu hat Heinz einen 
Film zusammengestellt, dieser ist 
auf der Homepage verfügbar. Heinz’ 

Einsatz als Leiter wird mit grossem 
Applaus sowie mit einem Transa-Gut-
schein und einer Flasche Wein ge-
würdigt.Das 2. Ressortamt, welches 
es zu verdanken gilt, bekleidet Ueli. 
Er war als J+S-Coach im administra-
tiven Bereich 12 Jahre tätig. Auch er 
erhält zum Dank einen Bündner Wein. 
Weiterer Dank geht an Jens, seit 5 
Jahren Volleyball-Trainer (nicht anwe-
send), Mirko Schärer, seit 10 Jahren 
Trampolin-Leiter (nicht anwesend) 
und Gundula, seit 5 Jahren Aktuarin.

7. Wahlen
Stefan wird wieder als Kassier für 
ein weiteres Jahr im Amt bestätigt, 
ebenso alle Leiter des Ressorts. Als 
Ressortleiter und Vertreter im Vor-
stand wird Dani erneut gewählt. Da 
Ueli nach 12 Jahren von seinem Amt 
zurückgetreten ist, stellt sich Barbara 
zur Wahl als J+S-Coach. Sie wird 
einstimmig gewählt.

8. Varia
Dani berichtet, dass bei 34 Turnein-
heiten, die es 2023 gab, Heinz mit 29 
Teilnahmen am meisten mitgeturnt 
hat. 

Mario Blatter wird sich neu um die 
Website des Turnvereins kümmern. 
Vorher pflegte diese Corinne über 10 
Jahre, auch ihre Arbeit wird verdankt.
Marco weist darauf hin, dass am 1. 
März die Generalversammlung statt-
findet. U. a. sind folgende Themen 
geplant: Den Ressortkassenbeitrag 
pro Mitglied. 2023 wurde diese Regel 
ausgesetzt. An der GV wird darüber 
angestimmt, ob man auch für dieses 
Jahr diese Regel nochmals aussetzt. 
Auch der Austritt aus dem STV, für 
den sich jedes Mitglied individuell 
entscheiden kann, wird wieder thema-
tisiert werden. 30% der Polysportler 
haben sich noch nicht geäussert, ob 
sie mit ihrem Jahresbeitrag weiterhin 
den STV unterstützen wollen oder 
nicht. Bisher leitete der TVAZ einen 

grossen Frankenbetrag an den STV 
weiter. Heinz erklärt, dass es bei 
einigen Vereinen nicht unüblich ist, 
nicht alle Mitglieder zu melden. STV 
und ZTV profitieren von CHF 70 pro 
Mitglied, jedoch sind sie recht streng 
in ihren Vorgaben was Preisstruktur, 
Sponsoring-Richtlinien etc. angeht. 
Heinz meint, Nachteile für den TVAZ 
gibt es keine. Marco entgegnet je-
doch, dass es auffällig sein könnte, 
wenn der TVAZ mit einem Mal so viele 
Mitglieder weniger meldet, als in den 
Jahren zuvor. Ueli erklärt aber auch, 
dass Spitzensport und Breitensport 
durch solche Beiträge gefördert wer-
den. Das Thema wird an der GV weiter 
diskutiert werden. Dani schliesst die 
Sitzung pünktlich um 21 Uhr.

Gundula Grüterich 

e l ek t ro  
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Am Samstag 27. Januar stiegen wir in den Zug,
die Fahrt ins Engadin verging wie im Flug.

Dabei ist jedoch einiges passiert,
Corina hätte fast ohne Billett eine Busse kassiert.

In Landquart sind wir schnell umgestiegen,
doch die Schneeschuhe von Domi sind im anderen Zug geblieben. 

Ohne Schneeschuhe wird die Besteigung schwer,
oh Stress, Domis Hirn ratterte sehr.

Sie steckte in der SBB-Fundbüro-Warteschleife,
und dachte, sie ist also wirklich eine Pfeife.
Stefan funkte Roger, der schon oben war,

damit er im Sportgeschäft schnell noch holen kann, ein Schneeschuhpaar.
Weitere Gspändli nahmen uns dann in Empfang in Ardez.

Dort packten wir den Wein in Petflaschen, das ist kein Scherz.
Jeannette und Christine hatten für uns eingekauft, vielen Dank!

In die Rucksäcke teilten wir auf all den Speiss und Trank.
Bevor wir den Aufstieg in Angriff nahmen,

kehrten wir ins Alvetern ein für einen kurzen Zeitrahmen.
Wir bestellten Tuarta da Nusch, Café und Tee.
Die Vorfreude war gross, ab in den Schnee.

Schneeschuhtour Ardez  Poly

Heinz holte noch das Ftaner Fondue,
und die Übergabe der Schlüssel bereitete ihm zuerst Müh.

Die Schlüssel für die unbewartete Hütte liessen noch auf sich warten,
unterdessen konnten einige über die LVS beraten.

Gegen Mittag war es dann soweit,
die Lawinensuchgeräte waren zur Sicherheit einsatzbereit.

Ein wunderschöner Tag voller Sonnenschein,
was für ein toller Ausflug als Turnverein!

Keine Wolke am Himmel,
und ganz weit weg vom Gewimmel.

Umgeben von der Natur,
hinterliessen wir eine Schneeschuhspur.

Immer langsamer wurden unsere Schritte,
wie in Trance folgten wir des Vorgängers Tritte.

Roger hatte seine geliebte Drohne dabei,
die Aufnahmen sind beeindruckend mit dieser neuen «Fliegerei».

Tausend Höhenmeter bestiegen wir.
Es war nicht ohne, Schweissperlen hatten alle hier.

Das Gepäck drückte auf die Schulter.
Dankbar schafften wir es alle nach oben munter.

Das Erreichen der Chamonna Cler,
war Erleichterung und freute uns alle sehr.

Für das Apéro bauten Gregor und Roger eine Schneebar,
mit wunderschönem Ausblick und Sonnenuntergang sogar!

Es wurde kalt und wir feuerten im Innern der Hütte ein,
alle freuten sich schon aufs warme Fondue, so fein!

Einen Wackelkontakt hatte die Solaranlage auf dem Dach,
so assen wir im Dunkeln bei Kerzenschein und Stirnlampe, oh lach!

Ein «iva viva» gabs später noch dazu,
und es wurden Lieder gesungen im Nu.

Am nächsten Tag ging bei der Alp Murtera das Erlebnis weiter, 
dort konnten wir Schlitten nehmen, das war sehr heiter.

Hinunter sausten wir den Berg,
die Chamonna Cler wurde dabei immer mehr zum Zwerg.

Unten angekommen in Ardez waren wir zurück,
das gemeinsame Wochenende war wirklich sehr geglückt.

Eine wunderschöne Zeit konnten wir verbringen hier,
mit diesem Reim ein kleiner Eindruck auf Papier.

In Reimform ganz chic, 

Dominique Soland
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1. Begrüssung
Susi Tobler begrüsst am 20. Februar, 
13 Turnerinnen und den Vereinspräsi-
denten Marco Lier zur 19. Jahresver-
sammlung im Ressort Frauenturnen 
und 85. Jahr der früheren Frauen-
riege. Das absolute Mehr beträgt 7 
Turnerinnen. Entschuldigt haben sich: 
Brigitte Ströbl und Ruth Marty.

2. Abnahme des Protokolls
Das Protokoll wurde von Corinne We-
ber gelesen und für richtig befunden. 
Diese wird von der Versammlung 
einstimmig genehmigt.

3. Genehmigung des JB
Den Bericht über die Freizeitanläs-
se hat Ursi Jäggli verfasst. Über die 
turnerischen Aktivitäten während 
des vergangenen Jahres berichtet 

Protokoll Jahresversammlung   FT

Susi Tobler.Diese Berichte werden 
verdankt und mit Applaus bestätigt.

4. Mutationen
Neueintritt Turnend: 
Salvatore Manuela,Dauner Caroline
Übertritt Mitturnend zu Turnend: 
Clausen Monika
Übertritt Turnend zu Passiv:
Jäggli Ursi
Übertritt Turnend zu Mitturnend: 
Dawud Siham
Austritt Aktive: 
Bocancel Carla (kein Beitrag bezahlt)
6 Mitturnerinnen wurden gelöscht
Mitgliederbestand Ressort: 
23 Mitglieder, davon 7 EM
Diese setzen sich wie folgt zusammen:
14 Turnende, davon 4 turnende Eh-
renmitglieder, 9 Passivmitglieder, da-
von 3 Passiv-Ehrenmitglieder. Ohne 

Mitgliedschaft: 4 Turnerinnen, die 
jeweils Fr. 10.— pro Abend bezahlen
Der Gesamtturnverein hat 213 Mit-
glieder.

5. Wahlen
Alle 3 Vorstandsmitglieder machen 
weiter. Ulla wird weiterhin 1x im Monat 
eine Yogastunde erteilen. Auch Clau-
dia wird ab und zu eine Turnstunde 
erteilen.  In der Not springt auch Trix 
ein.
Der Vorstand setzt sich wie folgt zu-
sammen: 
Ressortleitung  Susi Tobler
Hauptleiterin:  Susi Tobler
Kassiererin: Christine Aebischer
Leitung Freizeit/Protokoll:Ursi Jäggli
Die Wahl des Vorstandes wird von der 
Versammlung einstimmig bestätigt.
Rita Lips hat sich als Protokollleserin 
zur Verfügung gestellt.

6. Jahresprogramm 2024
20. Febr. Jahresversammlung
01. März GV TVAZ Sporthalle
23. April Seleger Moor
06. Juni Tagesausflug Ufenau
08. Juni Geburtstagsfest runde Ge-
burtstage Sporthalle Hardau
20. Juli Pétanque Josefswiese 
23. Juli Abendbummel 
05. Sept. Herbstausflug 
14. Okt. Fondue-Essen Rest. Zebra
09. Dez. Chlaushock Rest. Sternen

7. Auszeichnungen
Für fleissigen Turnstundenbesuch 
können keine Turnerinnen ausge-
zeichnet werden. Nachtrag: Claudia 

Rüger wurde mit 4 Absenzen verges-
sen. Im vergangenen Jahr konnten wir 
an 34 Abenden turnen. Meistbesuchte 
Turnstunde mit 13 Turnerinnen war 
am 24. Januar. Die am wenigsten 
mit 3 Turnerinnen der 22. August. 
An diesen 34 Turnabenden waren 
insgesamt 240 Turnerinnen in der 
Halle. Das ergibt einen Durchschnitt 
von 7 Turnerinnen pro Abend. Am 
12. Juli liessen wir die Turnstunde 
ausfallen, am 21.3. konnte die Halle 
wegen GV des Quartiervereins nicht 
genutzt werden und am 29.8. war sie 
von der Schule besetzt

8. Verschiedenes
Christine übt seit 20 Jahre das Amt 
der Kassiererin aus. Dies wird herz-
lich verdankt. Nachtrag: Seit 5 Jahren 
leitet Ulla Strobel das Yoga. Langjäh-
rige Mitgliedschaften werden an der 
GV erwähnt. Marco informiert über 
folgendes: Am 03. März findet in der 
Sporthalle Hardau die GV des TVAZ 
statt. Er lädt alle herzlich dazu ein. 
Dort sind die Ressortbeiträge ein The-
ma. Eine Umfrage hat ergeben, dass 
die Verbandsmitgliedschaft beim FT 
nicht mehr erwünscht ist, Polysport 
ist eher dafür. Seit 18.12. ist die neue 
Homepage online.

Ursi Jäggli
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Protokoll der 155. Generalversammlung TVAZ

Ort:  Aula der Sporthalle Hardau
Datum:  01.03.2024
Zeit:  18.30 – 20.45 Uhr
Vorsitz:  Marco Lier
Protokoll: Corina Guillén

1. Begrüssung
Marco Lier begrüsst die anwesenden 
Mitglieder zur 155. Generalversamm-
lung. Die Einladung sowie die Trakt-
andenliste wurden im „Aussersihler 
Turner“ 3/2023 publiziert. Es haben 
sich 46 Mitglieder entschuldigt.

2. Wahl der Stimmenzähler
Einstimmig gewählt sind: Dominique 
Soland und Heinz Buttauer. 

3. Präsenz
Anwesend Total:  46  
Absolutes Mehr:  24 

Zweidrittelmehr: 31
Ältestes bzw. jüngstes anwesendes 
Mitglied: 
Hans Rohr (1930) 
Samira El Nasr (1995)

4. Protokoll der 154. GV
Das Protokoll wurde im Aussersihler 
Turner vom letzten Frühling publi-
ziert. Es wird der Versammlung zur 

Annahme empfohlen. Das Protokoll 
wird einstimmig genehmigt.

5. Mutationen
5.1 Todesfälle
Im vergangenen Vereinsjahr muss-
ten wir von folgenden Mitgliedern 
Abschied nehmen:
Emil Stempfel  Passiv  
08.09.1927 – 23.09.2022
Anneliese Hui  Passiv  
17.05.1934 – 01.03.2023
Heinz Hinterkircher  Passiv
13.04.1923 – 27.03.2023
Erwin Rüger  Ehrenmitglied 
27.08.1932 – 07.04.2023
Albert Diezi  Passiv  
08.04.1935 – 09.06.2023
Die Generalversammlung erhebt sich 
zu einer Gedenkminute.
 
5.2 Mitgliederzahlen 2023
Die Anteile pro Riege und die Alters-
struktur werden grafisch dargestellt. 

6. Jahresberichte
Die Jahresberichte der Ressorts wur-
den im Vereinsheft 3/2023 publiziert.
Präsident: Marco Lier
Polysport: Daniel Tobler, Samira El 
Nasr, Heinz Rüger, Andrea Unruh,
Jeannette van der Heide
Frauenturnen: Susi Tobler, Ursi Jäggli
MiFit: Peter Meier
Veteranen: Hans-Jörg Brütsch
Die Jahresberichte werden von der 
Generalversammlung zur Kenntnis 
genommen.

7. Rechnungsabnahme
Rolf Lieberherr erläutert die Ver-
einsrechnung. Die effektive Jahres-
rechnung 2023 fällt im budgetierten 
Rahmen aus.

7.1. Vereinsrechnung (Beilage 1)
Das Gesamtvermögen des Stamm-
vereins bleibt mit einem Minus auf 
Vorjahresniveau, während die Rech-
nung inkl. Ressortkassen mit einem 
deutlichen Minus rückläufig war.
 
Kommentare zu den Einnahmen:
Die Mitgliederbeiträge waren, wie 
prognostiziert, leicht höher wegen 
der letztjährigen Erhöhung bei den 
jugendlichen Trampolinern. Die 
Spenden entsprachen ziemlich ge-
nau dem Budgetposten. Der Turn-
betrieb umfasst Hallenmiete von den 
Fussballern, Kucheneinnahmen am 
Plauschturnier, J&S-Beiträge und 
Sportförderung. Die TV-Anlässe 
beinhalten die Hutsammlung und 
Getränkeverkauf an der GV. Die Ein-
nahmen des Heftli sind Rechnungen 
für Inserate und Spenden.

Kommentare zu den Ausgaben:
Während die budgetierten Einnnah-
men 2023 gut mit den effektiven 
Erträgen überein stimmten, fielen 
die Ausgaben deutlich tiefer aus als 
prognostiziert. Dies v.a. aufgrund der 
Position TV-Verwaltung, in welcher die 
Homepage budgetiert war. Die Web-
site war jedoch deutlich günstiger. Es 
mussten weniger Verbandsbeiträge 
abgeliefert werden. Die Ausgaben 
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der Ressorts schwanken, je nachdem 
wie viele Kurse besucht werden und 
wie viel Leitergeld bezahlt wird. Der 
Turnbetrieb fiel tiefer als budgetiert 
aus wegen dem Entscheid des Stadt-
rats, die Hallenmiete zu senken, und 
es wurde kaum Verbrauchsmaterial 
benötigt. Die TV-Anlässe beinhal-
ten GV-Sandwiches und Saalmiete. 
Die Ausgaben des Heftli umfassen 
Druckkosten und Porto. Die Position 
Spezialausgaben sind Bankspesen.

Bilanz
Es geht dem Verein finanziell immer 
noch gut. Die Ressortkassen haben 
wie gewünscht abgenommen.Die 
Veteranen haben eine Abschluss-
reise gemacht und gespendet. Ein 
Restbestand verbleibt noch, wird aber 
im Verlauf des Jahrs 2024 ebenfalls 
noch gespendet. Danach gibt es 
nur noch 3 Ressortkassen. Inkl. der 
Ressortkassen resultiert darum ein 
grösseres Minus des Gesamtvereins.

7.2. Revisorenbericht
Die Vereinsrechnung 2023 (inkl. 
Ressortkassen) wurde von Bruno 
Olbrecht und Thomas Rüttimann ge-
prüft und für richtig befunden. Bruno 
Olbrecht verliest den Revisorenbe-
richt, empfiehlt die Abnahme der 
Rechnung und dem Rechnungsführer 
Rolf Lieberherr Décharge zu erteilen. 
Die Versammlung genehmigt die 
Vereinsrechnung einstimmig. Marco 
Lier bedankt sich bei den Rech-
nungsführern und den Revisoren für 
die geleistete Arbeit. Bruno Olbrecht 

wird für seine Tätigkeit als Revisor 
2022-2023 geehrt.
Als neue Revisoren werden vorge-
schlagen:
Als 1. Revisor Thomas Rüttimann 
Als 2. Revisorin Monika Clausen 
ErsatzrevisorIn vakant 
Die Versammlung wählt die genann-
ten Mitglieder einstimmig.

8. Anträge des Vorstands 
Es wurden keine Anträge traktandiert.

Marco Lier informiert über die neue 
Website und gibt ein paar Impressi-
onen wieder. Corinne Weber bemerkt, 
dass auf der Polysportseite immer 
noch Anfragen eingehen. Marco be-
stätigt dies mit dem Hinweis, dass die 
Umleitung/Abschaltung in Auftrag ist. 
Finanziert wurde die Website u.a. 
durch die dafür durchgeführte Hut-
sammlung von 2022. Die externen 
Offerten waren recht hoch. Dank 
vielen Eigenleistungen ist der Preis 
letztlich deutlich tiefer ausgefallen. 

Daniel Tobler, Samira El Naser und 
Martina Holenstein haben viel Arbeit 
investiert, was mit einem Geschenk 
verdankt wird. Pflegen wird die Seite 
Mario Blatter von Poly Freitag. Daniel 
Tobler möchte beliebt machen, dass 
man sich meldet, wenn ein Text nicht 
gefällt. Dann wird er angepasst. Die 
Bilder sind noch nicht optimal und 
werden nochmals ersetzt.

9. Wahlen
9.1 Rücktritte 
Folgende Rücktritte zu verzeichnen: 
Rücktritt von Peter Meier als Ressort-
leiter MiFit ( 9 J. und Material 17 J.)
Rücktritt von Hans-Jörg Brütsch als 
Obmann der Veteranen (5 J.)
Rotation der Vizepräsidentin Claudia 
Rüger nach 1 J.
Rücktritt von Heinz Rüger als Haupt-
leiter der Trampolingruppe (38 J.)
Rücktritt von Ueli Hohl als J&S-Coach
(12 J.) 
Die Leistungen werden mit einem 
Geschenk verdankt.

9.2 Veteranen: Auflösung 
Trotz frühzeitiger Ankündigung des 
Rücktritts des Veteranenobmanns 
Hans-Jörg Brütsch auf Ende 2023 
konnte keine Nachfolgeregelung 
gefunden werden. Deshalb ent-
schied die Jahresversammlung der 
Veteranen vom Januar 2023 die 
definitive Auflösung per Ende 2023. 
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Hans-Jörg Brütsch kommentiert die 
Auflösung der Veteranen-Gruppe.

9.3 Vorstand
Vizepräsidium: Rolf Lieberherr stellt 
sich als Vizepräsident im Turnus für 
ein Jahr, zusätzlich zu seiner Aufgabe 
als Kassier, zur Verfügung. Ressort-
leitung MiFit: Heinz Buttauer stellt 
sich als neuer Ressortleiter MiFit zur 
Verfügung. 
Zur Wahl stehen deshalb wie folgt:
Präsident  Marco Lier  
Vizepräsident  Rolf Lieberherr
Finanzen   Rolf Lieberherr 
alle werden einstimmig gewählt.

Heinz Buttauer wird als Neumitglied 
im Vorstand einstimmig gewählt. Der 
restliche Vorstand wird in globo ein-
stimmig gewählt:
Ressortleiterin FT  Susi Tobler
Ressortleiter Polys. Daniel Tobler
Kommunikation  Claudia Rüger
Protokoll    Corina Guillén

9.4 LeiterInnen in den Riegen
Hili Leimgruber und Sandra Medeiros 
haben den J&S-Kurs für Trampolin 

absolviert und sind nun zertifizierte 
J&S-Leiterinnen.

10. Budget 2024
10.1 Hutsammlung
Wird für den PluSport Behinderten-
sport des Kantons Zürich eingesam-
melt.

10.2. Mitgliederbeiträge
Vorschlag: unverändert gegenüber 
letztem Jahr. Die Beibehaltung der 
Beiträge wird einstimmig angenom-
men.

10.3 Ressortbeiträge
In den vergangenen Jahren sind die 
Ressortkassen jährlich angestiegen. 
Ziel ist es jedoch, dass die Bestände 
der Kässeli für die Mitglieder ein-
gesetzt werden. Deshalb wurden 
die Beiträge pro turnendes Mitglied 
im letzten Jahr ausgesetzt. Damit 
sparte die Stammvereinskasse. Die 
Entwicklung in den Ressortkassen 
sah wie folgt aus: Den Ausgaben bei 
Polysport stehen Einnahmen aus dem 
Plauschturnier gegenüber, was das 
Bild verzerrt. Die Veteranengruppe 
hat sich aufgelöst, was zu einma-
ligen Ausgaben geführt hat. Frage 
für 2024: Sollen die Ressortbeiträge 
ausbezahlt oder ausgesetzt werden?
20 Stimmen für Auszahlung, 21 für 
Aussetzen, 4 Enthaltungen. Damit 
werden die Kassen in diesem Jahr 
nicht geäufnet.

10.4. Budget
Rolf Lieberherr stellt das Budget 2024 vor:

Einnahmen:
Mitgliederbeiträge leicht höher wegen 
erhofftem Zuwachs mit Poly Mittwoch. 
Spenden tiefer, weil die älteren Mit-
glieder mehr spenden und ihre Zahl 
schwindet. Turnbetrieb etwa auf glei-
chem Niveau. TV-Anlässe (ohne Hut-
sammlung) umfasst Getränkeverkauf 
an der GV, sonst keine Einnahmen. 
Heftli tiefer wegen weniger Inserenten
Ausgaben:
Es ist ein Minus geplant. TV-Ver-
waltung tiefer wegen neu individu-
ell gemeldeter Verbandsbeiträge.
Tenue-Anschaffung budgetiert. Ver-
einsanlass und Fest der besonderen 
Geburtstage ebenfalls budgetiert.
Marco erläutert die Erhebung in den 
Ressorts, wer bei den Verbänden 
STV und ZTV gemeldet bleiben will. 
Interessanterweise wollten bei der 
MiFit alle gemeldet bleiben, bei den 
Frauen niemand. Das Budget wird 

30 Jahre Daniel Tobler             40 Jahre Markus Märki        50 Jahre Urs Muffler

von der Versammlung einstimmig 
verabschiedet.

11. Jahresprogramm 2023 
Das Jahresprogram ist in jedem 
Vereinsheft oder auf der Homepage 
www.tvaz.ch einzusehen.

12. Ehrungen
Es werden 19 Neumitglieder erwähnt.

13. Verschiedenes 
Reini Lutz: In zwei Wochen findet 
die Jahrestagung der eidgenös-
sischen Turnveteranen statt. Auch 
diese Organisation hat ein Über-
alterungsproblem. Nun gibt es mit 
Heinz Rüger und Hans-Jörg Brütsch 
zwei Neuzugänge aus den Reihen 
des TVAZ. Hans Rohr ist Götti von 
Hans-Jörg Brütsch und Reini Lutz 
von Heinz Rüger. Für die Aufnahme 
braucht es einen turnerischen oder 
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administrativen Leistungsausweis 
und es ist eine grosse Ehre, zu der 
Vereinigung zu gehören.

Hans Rohr: Die Schweiz lebt von der 
Freiwilligenarbeit. Im Namen von uns/
euch möchte er Dank aussprechen 
für alle, die sich im Turnverein enga-
gieren. Wir hoffen, dass wir in einem 
Jahr wieder wie heute zusammen 
kommen können.

Heinz Rüger dankt Marco Lier, dass 
er das Präsidentenamt so gut wei-
terführt. Er möchte der Schwarzma-
lerei ein wenig entgegenreden. Der 
Turnbetrieb verändert sich laufend, 
aber Heinz ist zuversichtlich, dass 
der Verein so, wie wir ihn leben, wei-
terhin Anklang findet, und ruft dazu 
auf, wo immer möglich, ein bisschen 
Werbung zu machen. 

Der Präsident Marco Lier dankt dem 
Vorstand und den Anwesenden und 
schliesst damit die 155. Generalver-
sammlung.

Corina Guillén

75 Jahre Albert Hauri 

38 Jahre Hauptleiter

Trampolin

Heinz Rüger

15 Jahre Mitgliederbetreuung  + 

25 Jahre Kommunikation 

Claudia Rüger

5 Jahre Protokoll Corina Guillén

1 Zusatzjahr Homepage 

Corinne Weber

Die meisten von uns trafen am Don-
nerstag den 28. März  vor dem Nach-
tessen im Haus Nagijala in Disentis 
ein, wo wir bereits zum zweiten Mal 
Gast an Ostern waren. Bei einem 
Fondue liessen wir anschliessend 
den Abend ausklingen. 

Trotz schlechtem Wetter gingen Jo-
landa, Dani, Denise und Gregor am 
Freitag in Disentis Skifahren. Die 
anderen fuhren mit der RhB nach 
Sedrun und liefen von dort (wohin 
wohl?) zu unserem  legendärem 
Restaurant Sudada, wo der Kaffee 
Sudada natürlich nicht fehlen durfte. 
Am nächsten Tag war das Wetter nicht 
besser, trotzdem gingen Denise und 
Gregor nochmals Skifahren. Jolanda 
und Dani gingen nach Sedrun, sie 
mussten schliesslich den «Suda-

Osterlager  Poly

da» noch nachholen. Die anderen 
erkundeten Disentis zu Fuss, um 
14.00 Uhr waren jedoch alle wieder 
retour, da Disentis doch nicht allzu 
viel bietet. Das Nachtessen nahmen 
wir alle zusammen in einer Pizzeria 
in Disentis ein.  
  
Übernächster Tag Sonntag: Das 
Wetter ist nochmals schlechter ge-
worden, nun kam noch der Dauer-
regen dazu. Jetzt haben auch die 
Letzten das Skifahren aufgegeben. 
Am Morgenessen wurde besprochen, 
dass wir alle mit der RhB nach Trun 
ins Museum Sursilvan Cuort Ligia 
Grischa gehen. Trotz strömenden 
Regen haben Denise, Gregor, Stefan 
und Bruno sich entschlossen einen 
Teil zum Museum zu laufen, sie haben 
es nicht geschafft und sind bei halber 



 34    35

Distanz mit der RhB wieder nach Di-
sentis zurückgefahren.  Hans-Peter, 
Susi, Jolanda, Dani, Marcel, Brigitte 
und ich haben das Museum besucht. 
Das Museum ist sehr eindrucksvoll 
und es wurden viele Fotos gemacht. 
Zur Dauerausstellung des Museums 
gehören Originalwerke der bekann-
testen KünstlerInnen aus Trun: Alois 
Carigiet, Matias Spescha, Gieri 
Schmed und Sora Gielia Degonda.
Am nächsten Morgen hiess es nach 
dem Morgenessen und Packen schon 
wieder Abschied nehmen. Obwohl 
das Wetter die ganze Zeit schlecht 
war; Nebel, Schnee, Regen, Wind 

Spenden

Sammelsurium

TVAZ
Vittorio Zappia, Hedy + Guido Zur-
kirchen, Eugen Eymann, Fredi Diezi, 
Oskar Frei, Walter Brügger, Werner 
Amann, Thomas Naef, Hans Rohr

Gutbürgerliche Schweizer Küche

Montag-Freitag 08.00-23.00 Uhr
Samstag  09.00-23.00 Uhr
Sonntag  09.00-22.00 Uhr

info@sternenalbisrieden.ch

Albisriederstrasse 371
8047 Zürich
Telefon +41 44 492 15 30

www.sternenalbisrieden.ch

Restaurant 

Sternen
Albisrieden

und der Aufenthaltsraum sehr klein, 
war unsere Stimmung ausgezeichnet. 
Es war ein schöner und entspannter 
Aufenthalt mit allen. Einen Dank auch 
an Hans-Peter für die Organisation 
und für das gute Essen. 

Und trotzdem gibt es für mich einen 
Wehrmutstropfen: Ich bin seit ca. 
30 Jahren dabei, aber es ist noch 
nie vorgekommen, dass ich weder 
Skifahren noch in der Sauna war. 
Anmerkung: Das Bogn Sedrun ist 
wegen Umbauarbeiten bis Herbst 
2024 geschlossen. 

Rolf Häberli 

FT
Berty Joller
Vereinsheft
Kurt Pauli
Vielen lieben Dank.

Liebe Teilnehmer am KTF Wyland 2023

Die elf Trägervereine des KTF Wyland 
2023 haben kürzlich vom erfreulichen 
Rechnungsabschluss Kenntnis ge-
nommen und den Umfang der Hel-
ferentschädigung festgelegt.

Nach Abschluss des erlebnisreichen 
KTF Wyland 2023 und dem Rück-
bau der Anlagen im letzten Juli war 
längere Zeit ungewiss, wie sich das 
Rechnungsergebnis entwickeln wird.

Das OK hat das KTF Wyland 2023 mit 
einer schwarzen Null budgetiert. Im 
Budget enthalten war ein angemes-
sener Betrag für die Helferentschä-
digung. Die auf breiter Front gestie-
genen Kosten konnten nicht im vollem 
Umfang auf die Teilnehmer und Gäste 
überwälzt werden. Damit das erfreu-
liche Ergebnis möglich geworden ist, 
haben die Mitglieder im OK stets auf 
Spesen verzichtet und ihre Auslagen 
selber finanziert. Weiter haben sie 
zur weiteren Entlastung auf einzel-
ne vorgesehene Kleidungsstücke 
verzichtet. Ein grosser Faktor waren 
zudem die erfreulichen Sponsoring-
leistungen. Dem OK war es stets ein 
Anliegen, dass mit dem Abschluss 
ein angemessener Helferlohn in die 
Vereinskassen fliessen sollte.

Nach dem Aufruf im Spätsommer 
2023 an die teilnehmenden Vereine, 
auf die Rückerstattung des Haftgeldes 
zu verzichten, haben sich verschie-

dene Positionen zu unseren Gunsten 
entwickelt:
-Verzicht auf Rückerstattungen von 
Startgeldern
-Nachträgliche Erhöhung von Spon-
soringleistungen
-Rückerstattungen Mehrwertsteuer

Neben diesen Beträgen hat der 
Zürcher Turnverband die vertraglich 
vereinbarten Verbandsabgaben um 
einen erheblichen Betrag reduziert.
Als Folge davon konnten die Träger-
vereine den Helferlohn pro Stunde 
höher festlegen als ursprünglich 
budgetiert.

Wir haben in den letzten vier Jahren 
mit 200 OK-Mitgliedern, rund 3400 
Helferinnen und Helfern, Trägerver-
einen und Sponsoren ein unvergess-
liches Fest vorbereitet und tausende 
von Stunden investiert. Nie ist der 
Gewinn im Vordergrund gestanden; 
aber für die Nachhaltigkeit der KTF 
ist der Gewinn trotzdem eine wichtige 
Grösse. Unter Nachhaltigkeit verste-
hen wir die Bereitschaft, als OK ein 
KTF zu organisieren.

Mit diesen Zeilen wollen wir interes-
sierte Vereine ermutigen, ein Turnfest 
oder im Verbund gar ein Kantonalfest 
anzupacken. Jedes Turnfest stärkt 
die regionale Verankerung des Turn-
sports.

OK Präsidentin KTF Wyland 2023

Barbara Nägeli



 36 

Mitteilungsblatt des Turnvereins Aussersihl Zürich
Gründungsjahr 1868

erscheint 3 x jährlich, 106. Jahrgang

www.tvaz.ch / www.polysport-zuerich.ch

Druckzentrum AG, Zürich-Süd, 8045 Zürich

Kommunikation + Mitgliederadministration: 
Claudia Rüger, Wydlerweg 13 

8047 Zürich, 079 552 92 57
claudia.rueger@tvaz.ch

Finanzen: 
Rolf Lieberherr, Schwenkelberg 75 

8106 Adlikon b. Regensdorf, 044 322 88 44
rolf.lieberherr@tvaz.ch

Unser Turnangebot

Der TVAZ bietet ein polysportives 
Angebot für alle, die sich regelmässig 
sportlich betätigen wollen.Trotz lan-
ger Tradition sind wir alles andere als 
verstaubt. Mit Trampolinturnen, einem 
gemischtem Angebot in diversen 
Mannschaftssportarten und altersge-
rechtem Turnen sind wir überzeugt, 
am Puls der Zeit zu sein. 

Haben wir Dein Interesse geweckt?
Komm vorbei und überzeuge Dich 
in einem Probetraining von unserem 
Angebot.

Turnhalle Feld 
Feldstrasse  75,  8004 Zürich
www.tvaz.ch 
www.polysport-zuerich.ch
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